



# LA QUINZAINÉ D'ALGERIE

Service économique régional d'Alger  
Revue de presse du 1<sup>er</sup> au 15 avril 2019

*La « quinzaine d'Algérie » est une revue de presse bimensuelle qui reprend les principales informations à caractère économique parues dans la presse algérienne*

## Pétrole Prix

Après un léger recul enregistré le 04 avril 2019, les prix du pétrole ont connu un rebond significatif le 05 avril. Ainsi, le baril de Brent, référence pour le pétrole algérien, a terminé à 70,39 usd, son plus haut niveau depuis novembre 2018. Ce rebond est motivé notamment par les craintes soulevées sur le marché international par les développements de l'actualité sécuritaire en Lybie ce week-end.

Par ailleurs, le prix du panier de quatorze pétroles bruts, référence pour l'Organisation des Pays Exportateurs de Pétrole (OPEP), a progressé à 70,41 usd/baril, contre 70,31 usd/baril.

(LE TEMPS - APS)

## FMI Rapport

Dans la nouvelle édition de son rapport semestriel sur les perspectives économiques mondiales, le Fonds Monétaire International (FMI) a annoncé une croissance prévisionnelle de 2,3% pour l'économie algérienne en 2019, en recul par rapport à la prévision d'octobre 2018 (2,7%). Par ailleurs, selon les mêmes projections, l'inflation est restée contenue en 2018 autour de 4,3%, et s'établira à 5,6% en 2019 et à 6,7% en 2020. Enfin, le taux de chômage est resté stable en 2018 à 11,7% mais devrait progresser à 12,6% en 2019 et à 13,7% en 2020.

(TSA-ALGERIE)

## Importations Assouplissement

Le ministère du Commerce a annoncé des dispositions pour renforcer l'approvisionnement du marché durant le mois de Ramadhan, notamment l'assouplissement de l'importation de certains produits alimentaires. Ainsi, « l'importation des produits alimentaires tels que les viandes et les bananes se fera sans imposition de quotas et les autorisations délivrées se limitent uniquement à la conformité aux règles sanitaire et phytosanitaire ».

Par ailleurs, il a été décidé de supprimer les viandes bovines fraîches ou réfrigérées, les fruits secs (arachides, amandes, ...), les fruits séchés (raisins secs, ...) et les aliments diététiques destinés à des fins médicales et autres produits (beurre, ...) de la liste des produits soumis au Droit Additionnel Provisoire de Sauvegarde (DAPS).

Enfin, l'obligation de domiciliation bancaire préalable, au moins 30 jours avant expédition pour les opérations d'importation, sera supprimée pour les viandes bovines congelées, fraîches et réfrigérées, les fruits secs, et les fruits séchés.

(APS)

## Capitaux Transfert

Selon l'expert en économie M. Serrai, 160 Mds USD ont été transférés, de manière illicite, durant les 5 dernières années à travers plusieurs canaux, dont 80 Mds USD pour la seule année 2018.

Par ailleurs, le ministère des Finances a annoncé la mise en place d'un comité de veille et de suivi, chargé de suivre l'évolution des transferts de devises vers l'étranger.

Ledit comité a pour mission de « *s'assurer que les opérations de transferts en devises par les banques, en tant qu'intermédiaires agréés sont exécutées dans le strict respect de la réglementation des changes édictée par la Banque d'Algérie* ».

Ces opérations sont classées en trois catégories : **1)** le règlement des opérations d'importation de biens et de services ; **2)** les transferts dans le cadre d'investissement à l'étranger effectués par un opérateur résident en Algérie ; et **3)** les transferts des dividendes liés à des investissements directs en Algérie.

(HORIZONS – APS)

## Commerce extérieur

Selon la Direction générale des Douanes, la balance commerciale a connu un excédent de 313 MUSD durant les deux premiers mois de l'année 2019, contre un déficit de 671 MUSD durant la même période 2018.

Les importations ont reculé de 2,90% et se sont établies à 7,322 MUSD, contre 7,541 MUSD durant la même période 2018.

Les exportations ont augmenté à 7,635 Mds USD en janvier et février 2019, contre 6,870 Mds USD à la même période 2018 (+ 11,14%). Elles ont ainsi assuré la couverture des importations à hauteur de 104% durant les deux premiers mois de 2019, contre 91% à la même période 2018.

(TSA ALGERIE)

## Financement non conventionnel

Selon une note de la Banque d'Algérie, sur les 6 556,2 Mds DZD ( $\approx$  55,0 Mds USD), mobilisés par le Trésor auprès de la Banque d'Algérie au titre de la mise en œuvre du financement non conventionnel entre mi-novembre 2017 et fin janvier 2019, 3 114,4 Mds DZD ( $\approx$  26,1 Mds USD) ont été injectés dans l'économie. Par ailleurs, un solde de 945,1 Mds DZD ( $\approx$  07,9 Mds USD) est abrité au compte de Trésor auprès de la Banque d'Algérie, et donc non encore injectés.

Un montant de 656,7 Mds DZD ( $\approx$  5,5 Mds USD) est logé dans le compte du Fonds National d'Investissement (FNI) auprès du Trésor dans la perspective de son utilisation en fonction des besoins avérés, alors qu'un montant de 1 830 Mds DZD ( $\approx$  15,3 Mds USD) fait l'objet d'une stérilisation par la Banque d'Algérie, à travers ses différents instruments.

Sur l'encours global mobilisé (6 556,2 Mds DZD  $\approx$  55,0 Mds USD), un montant de 2 470 Mds DZD ( $\approx$  20,7 Mds USD) a servi au financement du Trésor, au titre des années 2017 et 2018 et partiellement au titre de l'exercice 2019.

Un montant de 1 813 Mds DZD ( $\approx$  15,2 Mds USD) a, d'autre part, contribué au remboursement de la dette publique à l'égard des entreprises nationales Sonatrach et Sonelgaz, ainsi qu'au financement du remboursement de l'emprunt obligataire pour la croissance.

Par ailleurs, 500 Mds DZD ( $\approx$  4,1 Mds USD) ont été destinés à la Caisse Nationale de Retraite (CNR) pour le refinancement de sa dette à l'égard de la Caisse Nationale de l'Assurance Sociale (CNAS).

Enfin, selon la même source, ce financement a permis d'alimenter le Fonds National d'Investissement (FNI) d'un montant de 1 773,2 Mds DZD ( $\approx$  14,8 Mds USD), destiné aux opérations de financement des programmes de logements AADL, du déficit de la CNR et de projets structurants.

(APS)

**GIIGNL**  
**Gaz**  
**Exportations**

Selon le rapport annuel du Groupe International des Importateurs de GNL (GIIGNL), l'Algérie a réalisé de très bonnes performances en exportation de gaz naturel vers l'Europe en 2018. Ainsi, le pays se place en 2<sup>ème</sup> position avec un volume d'exportation de 9,29 tonnes vers le marché européen, derrière le Qatar avec un volume de 16,42 tonnes fournies à l'Europe en 2018.

(LE TEMPS)

**ONS**  
**Industrie**  
**publique**  
**Production**  
**Prix**

Selon l'Office National des Statistiques (ONS), la production industrielle du secteur public a reculé de 0,4% en 2018 par rapport à 2017, malgré une hausse de 3,2% durant le 4<sup>ème</sup> trimestre de l'année passée. Ce recul s'explique par une baisse de la production de cinq secteurs : sidérurgiques, métalliques, mécaniques, électroniques et électriques (- 7,4%), les textiles (- 5,6%), les hydrocarbures (- 3,6%), les matériaux de construction, céramique et verre (- 1,6%), et le secteur bois, liège et papier (- 1,3%). Par ailleurs, selon la même source, les prix à la production du secteur (hors hydrocarbures) ont augmenté de 0,8% durant le 4<sup>ème</sup> trimestre 2018, par rapport au 3<sup>ème</sup> trimestre 2018, situant ainsi l'augmentation annuelle des prix à 2,1% par rapport à 2017.

Enfin, la hausse des prix à la production a été tirée essentiellement par : les industries des bois, liège et papier (+5,3%), des cuirs et chaussures (+4,8%), les industries sidérurgiques, métalliques, mécaniques, électriques et électroniques (ISMMEE) (+4%), l'agroalimentaire (+2,6%), et les industries des textiles (+2,3%).

(LE TEMPS – APS)

**Assurances**  
**Bilan**

Selon le Conseil National des Assurances (CNA), le marché national des assurances a réalisé un chiffre d'affaires de 142,6 Mds DZD (≈ 1,1 Md USD) au 31 décembre 2018, contre 139,5 Mds DZD (≈ 1,1 Md USD) au 31 décembre 2017 (+2,2%).

Le chiffre d'affaires des assurances de Dommages est passé de 122,11 Mds DZD (≈ 1,0 Md USD) en 2017, à 126 Mds DZD (≈ 1,0 Md USD) en 2018 (+ 3,2%), tandis que celui des assurances de personnes est passé de 13,6 Mds DZD (≈ 114,5 MUSD) en 2017, à 12,2 Mds DZD (≈ 102,5 MUSD) (- 10,5%).

Pour ce qui est des parts de marchés, les sociétés publiques d'assurance ont raflé 73% du chiffre d'affaires global du secteur des assurances de dommages en atteignant 91,99 Mds DZD (≈ 772,7 MUSD), contre 31 Mds DZD (≈ 260,3 MUSD) pour les sociétés privées, et 2,96 Mds DZD (≈ 24,8 MUSD) pour les sociétés mixtes.

(APS)

**Entreprise**  
**algérienne**  
**Sonatrach**  
**Bilan**

Le groupe Sonatrach a réalisé un chiffre d'affaires à l'exportation de près de 39 Mds USD en 2018, contre 33,2 Mds USD en 2017 (+17,5%). Ce chiffre a été atteint en dépit d'une légère diminution du volume global exporté qui est passé de 98,9 millions de tonnes équivalent pétrole (MTEP) en 2018, contre 106,2 MTEP en 2017 (-7%).

En ajoutant les quantités destinées au marché national (52,5 MTEP), les volumes d'hydrocarbures liquides et gazeux commercialisés en 2018 ont atteint 151,4 MTEP, contre 161,2 MTEP en 2017 (-6,1%).

Au total, la production primaire du groupe Sonatrach a été de 192,3 MTEP en 2018, contre 48,4 MTEP en association avec des compagnies étrangères.

<b>Activités d'exploitation – Production primaire</b>			
	<b>2017</b>	<b>2018</b>	<b>En association avec des partenaires étrangers</b>
Pétrole brut	49,3 Mt	48,5 Mt	20,7 Mt
Condensat	9 Mt	8,9 Mt	2,1 Mt
GPL	8 Mt	7,9 Mt	2,1 Mt
Gaz naturel	135 Mds Sm <sup>3</sup>	132 Mds Sm <sup>3</sup>	24,2 Mds Sm <sup>3</sup>

(APS)

## Entreprises américaines

### Anadarko Chevron

Le 2<sup>ème</sup> plus grand groupe pétrolier américain Chevron a annoncé être parvenu à un accord définitif pour le rachat de toutes les actions en circulation du groupe Anadarko pour 33 Mds USD, soit 65 dollars par action.

**Pour rappel** : Anadarko, plus grand producteur parmi les partenaires de Sonatrach, a souhaité en mars dernier reconduire ses contrats de production en Algérie et y renforcer son activité.

**Pour information** : Anadarko produit près de 260 000 barils/jour en Algérie. Le 1<sup>er</sup> contrat porte sur le champ Hassi Berkine (HBNS) où le groupe exploite les blocs 404 et 208 arrive à échéance en 2023. Par ailleurs, le groupe exploite, en partenariat avec Sonatrach, le gisement El Merk à Illizi qui représente l'une des plus grandes découvertes de brut réalisées en Algérie ces dernières années avec des réserves estimées à 1,2 Md de barils de pétrole et de condensat.

(APS)

### FCE Président par intérim

M. Moncef Othmani, membre fondateur du Forum des Chefs d'Entreprises (FCE), a été élu, à l'unanimité, président provisoire de l'organisation patronale pour une période de transition de 03 mois, et ce, suite à la démission de l'ex-président, M. Ali Haddad.

(APS)

*Les montants en Dinar (DZD) ont été convertis en Dollar (USD) au taux officiel du 15.04.2019*

#### Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional d'Alger (adresser les demandes à [alger@dgtresor.gouv.fr](mailto:alger@dgtresor.gouv.fr)).

Auteur : Service Économique Régional d'Alger

Adresse : 25 chemin Abdelkader Gadouche 16035 Hydra

#### Clause de non-responsabilité

Le Service Économique Régional d'Alger s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.

Rédigée par : Darine Chenine

Revue par : Denis Le Fers